



La presencia de jóvenes de otros continentes ya era elevada en los títulos de posgrado que se ofertan en España, y cada vez es más abundante también en los de grado.

MOVILIDAD INTERNACIONAL

El 'sueño español' cada vez seduce a más universitarios extranjeros

Los alumnos foráneos suponen cerca del 5% de los estudiantes de grado. Les atrae la cultura, el clima, el prestigio de los centros formativos y un nivel de vida más asequible que en otros países europeos. **Por Francisca Castro Laranjo**

El número de jóvenes extranjeros que se matriculan en los grados ofertados por los centros españoles no deja de crecer año tras año. En el curso 2019-2020, más de 150.000 estudiantes foráneos accedieron al sistema universitario nacional, lo que significa que cerca del 5% de los universitarios eran extranjeros.

La portuguesa Mercês Pereira, de 19 años, acaba de empezar el grado de Digital Business en Esic University. Llegó en busca de realización personal, pero sobre todo de "una universidad que me garantizara una educación muy completa". Además, añade, "tengo muchas asignaturas importantes que no hay en las universidades de mi país". Describe el coste de la vida en Madrid como mucho más elevado que el portugués, pero reconoce que, "si gestionas bien tu dinero, me parece asequible vivir en la capital".

Estos estudiantes llegan desde todos los rincones del mundo y suelen establecerse en las grandes capitales españolas. Las comunidades preferidas son Madrid y Cataluña, que recibieron el 45,8% del alumnado internacional en el curso 2019-2020. Les siguieron Andalucía y la Comunidad Valenciana.

En la Universidad CEU San Pablo la mayoría de los estudiantes son europeos. Al tener acceso a programas de movilidad, con importantes ayudas y estancias más cortas, buscan en España tiempo, cultura y un nivel de vida

relativamente más bajo que el que encontrarían en otros países europeos.

La estudiante Aisaltan Emil, de 20 años, nació y creció en Kirguistán, estudia en Italia y está de Erasmus en la Universidad Complutense de Madrid. Eligió España convencida de que la experiencia sería divertida e interesante, ya que la gente parece "alegre y amable". La beca europea que recibió, dice, es suficiente para cubrir el pago de la casa y la comida.

La griega Georgia Papadopoulou, de 23 años, también vino con el programa Erasmus a la Universidad Politécnica de Madrid. En su caso, el dinero que recibe sólo le alcanza para pagar el alquiler, aunque reconoce que hay que tener "suerte" para poder disfrutar de este tipo de programas.

La cultura y el clima son factores clave para los jóvenes que deciden venir a estudiar a España. Además, la directora de Desarrollo de Negocio Internacional de la Universidad Europea, Belén Mariño, destaca el alto prestigio académico y el gran reconocimiento mundial de las titulaciones como otros factores que los alumnos internacionales tienen muy en cuenta a la hora de decantarse por este país.

También hay muchas carreras con prácticas profesionales garantizadas, algo poco habitual en lugares como Portugal, lo que acaba siendo muy atractivo para estos jóvenes. La seguridad, la diversidad y el trabajo en

Los programas de movilidad incluyen becas que ayudan a sufragar el coste de la vida en España

Los estudiantes tienen en cuenta factores como la excelencia del profesorado, la cultura o el clima

red son otros aspectos que se tienen en cuenta, tal como explica Mariño.

La cultura es fundamental para los latinoamericanos, para los que España constituye la principal puerta de entrada a Europa. A su vez, los europeos ven la Península como el camino más corto hacia América Latina.

En la mayoría de universidades se ofrecen numerosos grados y dobles grados en idiomas diferentes del castellano. En el caso de la CEU San Pablo hay mucha oferta en inglés, lo que facilita enormemente la experiencia de los alumnos extranjeros. La Universidad Europea, cuenta con varios

grados en inglés, pero también en otros idiomas. Por ejemplo, la oferta sanitaria está disponible en castellano, francés e italiano.

En la CEU San Pablo, asimismo, hay programas con certificación americana, lo que significa que incluyen acuerdos con centros de ciudades estadounidenses como Boston o Chicago, donde los alumnos pueden cursar el último año de carrera. Esta fórmula trata de satisfacer la demanda de quienes no solo buscan el *sueño español*, sino también el americano.

En cualquier caso, el grueso de los grados ofertados por los centros se imparte en castellano, lo que en ocasiones supone un problema para los estudiantes Erasmus. Según Papadopoulou, muchos profesores no hablan inglés y el requisito para entrar en la universidad es tener un nivel A2 de español, lo que en su opinión no es suficiente para seguir las clases y hacer los exámenes. "Creo que deberían ayudar más a los alumnos de Erasmus a aprender español o por lo menos explicar algunas cosas en inglés", dice.

Las ayudas, en el caso de los programas de movilidad, pueden permitir que quienes cuentan con menos recursos puedan estudiar en España. En todo caso, muchos de estos jóvenes extranjeros consideran que estas becas son escasas y se encuentran muy lejos de cubrir las cantidades necesarias para iniciar esta nueva etapa forma-

Papel clave de los ranking

Los estudiantes extranjeros suelen fijarse mucho en los rankings universitarios a la hora de decantarse por un centro formativo u otro. El de Shanghai sitúa en primer lugar a la Universidad de Barcelona, seguida de la Autónoma de Barcelona y de la Complutense de Madrid. Por su parte, la clasificación elaborada por *The Times* otorga el primer puesto a la Pompeu Fabra y relega a la Complutense hasta el séptimo. Además, la institución madrileña comparte posición con la CEU San Pablo que, según este ranking, es la principal universidad española de titularidad privada. A su vez, BBVA elabora otra clasificación que sitúa a la Carlos III en primer lugar, por delante de la Politécnica de Cataluña. En este caso, también son destacables los resultados obtenidos por IE University, que ocupa la cuarta plaza, y por la Universidad Europea de Madrid, que consigue colocarse en octava posición. En parte, este tipo de clasificaciones también son responsables de que Madrid y Barcelona sean las ciudades más solicitadas por el alumnado internacional. No en vano, son los centros situados en las dos grandes capitales los que copan el top 3 de todos estos rankings.

tiva. También hay becas para deportistas de alto rendimiento, pero acceder a ellas es difícil y sólo permiten afrontar las tasas universitarias, pero no todos los gastos que supone el inicio de un grado universitario.

Instituciones como la CEU San Pablo ofrecen, además, becas de mérito vinculadas al expediente académico de los alumnos. Al igual que ocurre con las becas para deportistas de alto rendimiento, son escasas y, por tanto, muy difíciles de conseguir. Es por eso que, tal como destacan desde esta universidad, estas becas sólo se conceden a quienes más las necesitan, ya sean extranjeros o españoles.

Docentes de otros países

Más allá del alumnado internacional, en España también hay un número considerable de profesores extranjeros. En el curso 2019-20 la cifra ascendió a 3.000 docentes, lo que supone el 3% del total. Su destino preferido es Cataluña, donde trabajan alrededor de 1.350 profesores foráneos.

Por su parte, los jóvenes españoles también hacen uso de la movilidad internacional. En el curso 2018-2019 fueron más de 44.000 los estudiantes que salieron del país. Los destinos más demandados fueron Italia, Francia y Polonia. En la San Pablo CEU se agotaron todos los destinos tras recibir más de 1.200 solicitudes de jóvenes españoles interesados en estudiar fuera.